
羊城晚报讯 记者葛万里报
道：“卡尔森”国际象棋超级网络
邀请赛 28 日战罢第五轮， 中国
名将丁立人力克俄罗斯好手涅
波姆尼亚奇， 积分排名跃升至

“第一集团”。
本次网络邀请赛先进行七轮

单循环预赛，已收获两连胜的丁
立人昨日迎战涅波姆尼亚奇。 首
局较量，两人在“柏林防御”中激
战成和；第二局，双方在“格林菲
尔德防御”中异向易位，丁立人
在中局战斗中抓住涅波的疑问
手，铁马闯入敌营，得子获胜；第
三局丁立人开局欠佳，战至中局
失子告负；最后一局比赛，双方
战至车象兵残局时，执黑棋的涅
波姆尼亚奇面对白棋的攻势出
现失误， 让丁立人再次得子而
胜。 最终丁立人以 2.5 比 1.5 的
总比分获得三连胜。

本轮， 两位积分垫底的棋手
“触底反弹”，出人意料地双双告
捷。 其中，已惨遭四连败的荷兰
名手吉里，以 1 胜 3 和的成绩爆
冷击败“领头羊”、世界棋王卡尔
森，令对手首遭败绩。 另一位同
样四连败的伊朗“神童”菲罗贾，
则以 2.5 比 1.5 的比分力克法国
名手瓦谢尔。

两位美国棋手卡鲁阿纳和中
村光本轮“同室操戈”，杀得难解
难分，最终卡鲁阿纳在“突然死
亡”快棋加赛中获胜，赢得了这
场“美国德比战”。

目前五轮赛后， 丁立人、中
村光和卡尔森同积 11 分， 并列
积分榜“第一集团”；卡鲁阿纳积
10 分；瓦谢尔和涅波姆尼亚奇同
积 5 分； 吉里和菲罗贾分别积 4
分和 3 分。 第六轮比赛，丁立人
将对阵同处榜首的中村光。

喜获三连胜

丁立人跃升至榜首

昨天， 英超热刺俱乐部宣布
将在其训练中心为球员们提供多
个训练场地， 同时每日限制训练
球员的数量， 这是继阿森纳前天
开放科尔尼基地让球员训练之
后，又一家英超俱乐部恢复训练。
目前， 英超高层正酝酿恢复英超
联赛，素来势不两立的“北伦敦双
雄” 竟然在恢复训练的问题上达
成一致———都成为了先行者。

在英国的新冠肺炎疫情仍在
蔓延之时，率先恢复训练的英超
俱乐部已充分考虑到要确保安
全，他们采取的措施都是颇为谨
慎的。

阿森纳的训练一次只能有 5
名球员同时进行，并且处在医疗
和健身人员的监督之下，每个人
都有自己的足球，以避免交叉感
染。 科尔尼基地的所有建筑都是
封闭的，每个参训球员都必须自
带装备， 回家里洗澡和换衣服。
众枪手还被明确告之，不能与球

迷说话，不能合影，更不能签名。
热刺方面发表声明称， 从周

二开始，该俱乐部将向一线队球
员提供有限数量的训练场地，每
个训练场仅允许一名球员训练，
并且对每日训练的球员数量进行
了限制。 热刺俱乐部还要求，每位
球员自行抵达训练基地， 结束后
立即返回。 热刺参训球员的所有
活动都按照政府指导方针进行，
严格保持球员和工作人员的距
离，不允许球员们随意走动。

很明显，“北伦敦双雄”都在
为英超恢复做准备。 有消息称，
英超高层已将英超恢复的计划
上报有关方面，能否实施有待于
政府和医学专家的评估。

据悉， 欧足联已给英超联赛
设定了 4 周的最后期限，让他们
制定英超恢复的最终计划。 本周
五， 英超 20 强将再次召开视频
电话会议，以确定最终措施。

羊城晚报记者 徐扬扬

英超·焦点

“北伦敦双雄”成先行者
原本势不两立的两队在恢复训练上达成一致

在新冠肺炎疫情席卷全球的情况下，将
线下赛事搬到线上， 并吸引到众多网球巨星
参赛， 马德里公开赛的这一做法得到普遍赞
扬。

WTA主席兼首席执行官史蒂夫·西蒙
认为，这次电竞赛不仅具有娱乐作用，而且
可以填补网球赛事的真空期，“马德里赛是
独特且富有创造性的， 他将我们联合在一
起。 ”

包含了 ATP1000 大师赛和 WTA 皇
冠赛的马德里公开赛， 其实一直以创新闻
名于世。

从 2004 年开始，该赛事就一直坚持用
美女模特做球童， 以提高 “比赛的欣赏性”。
2009年，马德里公开赛从硬地改为红土场，主
办方一直想把传统的“红土”改为“蓝土”，并提
议将球改为绿色或橘黄色，以更吸引观众的眼
球。只不过，这一提议遭到纳达尔、费德勒以及
德约科维奇等巨星的反对，最终作罢。此外，它
是第一个拥有顶棚的红土赛事，也是为数不多
的同时拥有男女顶级赛的赛事。

在没有网球比赛的日子里， 球员们开
启了相互直播，来度过这段艰难时光；现在
的这项虚拟网球比赛， 也可以给球迷带来
一些看球的乐趣。 但要想看到球员们打真
正的网球比赛，恐怕至少还要等到 7 月 13
日之后，不过根据目前的疫情情况，网坛在
本赛季重启并不乐观。

羊城晚报记者 周方平

记者
察观

马
德
里
赛
一
向
勇
吃
﹃
螃
蟹
﹄

上海申花俱乐部日前宣布，将在5月
份进行三场队内对抗赛， 比赛将全程直
播，满足球迷在特殊时期的观赛需求。 对
于已近五个月无球可看的中超球迷来
说，申花此举不啻一个好消息。 不仅球迷
们可以解馋，对联赛亦是一大利好。

去年中超在12月1日结束，新赛季原
本定于2月22日开幕， 但受疫情影响，如
今已延期了两个多月，中超球迷望眼欲
穿。 进入2020年，中超球队迄今为止只
踢了两场正式比赛，其余14支中超球队
都只是在集训期间踢过一些热身赛，但
这些热身赛都没有对外公开，有些球队
甚至还要求热身赛的对手签署保密协
议。 也因此，球迷对于中超渐渐有了陌
生感。 有消息称，目前中国足协已经准备
了中超联赛在6月底或7月初开赛的方案。
照此算来，中超球迷还得再等待两个月。

此时上海申花队宣布直播三场队内
对抗赛，可谓一举多得。申花队将在5月4
日、12日和17日下午，在基地内安排三场
队内真刀真枪的“蓝白对抗赛”，比赛将
采用90分钟的正式比赛赛制。 申花队此
举深得球迷的心，有球迷直呼“终于有比
赛看了”。 申花俱乐部董事长吴晓辉表
示， 将尽最大可能给广大球迷呈现高质
量、高规格的比赛转播，满足大家在特殊
时期的观赛需求和愿望。 毫无疑问，此举
将给申花俱乐部的品牌宣传加分。

很多中超球队从1月份集训至今，
长期只练不赛，已经感到疲惫。 申花队
通过队内对抗赛加上现场直播的方式，
无疑能让球员们体验到久违的比赛感，
同时也能检验球队的集训成果，提升球
员的实战状态，让球员提前为中超重启
做准备。 吴晓辉表示，在目前无法和其
他球队比赛的情况下，他们想到了组织
内部的、高质量的对抗比赛，这样可以
提升球员日常训练的兴奋度。

此外，申花的对抗赛也是中超重启
的一次模拟演练。比赛将提前演练疫情
期间的一些特殊规定，防备可能出现的
各种情况。这有利于中超组织者及时发
现尚未觉察到的问题，并给予其充分的
时间去思考解决办法。

如此一举多得之事，值得中超其他
球队学习借鉴。这样的对抗赛不妨再多
些，增加球迷们的幸福感的同时，也为
中超重启进行一场全面大预演。

羊城晚报记者 林本剑

国象网络邀请赛

2020年 4 月 29 日 / 星期三 /�体育编辑部主编 / 责编 魏超然 /�美编 夏学群 /��校对 黎松青 A9育体

马
德
里
电
竞
赛

羊城晚报讯 记者周方平报
道：由马德里公开赛举办的网球电
竞赛事昨天结束首日争夺，诸网球
名将在电竞领域也堪称高手，首轮
均取得胜利。 陷入“死亡之组”的

“红土之王”纳达尔首战赢得艰难，
同组的穆雷则轻取对手，电竞高手
西西帕斯则在另一小组中取得两
连胜。

马德里电竞赛共邀请了男女
各 16 名选手参加，在参赛名单中，
不仅包括纳达尔、穆雷、科贝尔等
大满贯明星，也有西西帕斯、蒂姆
这样的新生代球员。 按照比赛规
则 ，16 名 球 员 将 通 过 一 款 名 为
《Tennis� World� Tour》 的游戏展
开角逐；他们被分成四个小组进行
循环赛， 每组前两名进入前八，之
后再进行淘汰赛直至决出冠军。 本
次比赛设有 15 万欧元的奖金，最
终获胜者有权把奖金捐给受疫情
影响严重的低收入球员， 此外，组
委会还将捐出五万欧元援助抗疫。

在首日的比赛中，纳达尔通过
抢七才以 4 比 3 艰难战胜了沙波
瓦洛夫，有趣的是，现实中纳达尔

也对他不占上风———这对对手曾
经在网球场上对垒过两次， 双方
各胜一场，打成平手。 在网坛，纳
达尔是有名的电竞高手， 他玩游
戏的时间已经很长 ，这是年轻的
沙波瓦洛夫不能比的。 不过随着
年纪增大 ，纳达尔的时间越来越
多地放在了训练场上 ，近几年他
已很少打电玩。 而精力旺盛的沙
波瓦洛夫在比赛之余 ，有更多的
时间放在游戏上 。 此消彼长 ，两
人的电竞水平相当接近， 这也是
纳达尔首战赢得如此艰难的主要
原因。

在这一小组中还有穆雷和孟
菲尔斯两名电玩高手，赛前很多人
都预测，冠军将在他们这几人中产
生， 这个小组也被称为“死亡之
组”。 纳达尔首战取胜，为自己小组
出线打下很好的基础。 同组的穆雷
则以 3 比 1 击败孟菲尔斯，同样取
得开门红。

其他小组， 西西帕斯以两个 3
比 0 分别击败弗格尼尼和锦织圭；
施瓦茨曼亦分别战胜费雷尔和伊
斯内尔取得两连胜。

首日战况激烈

纳达尔艰难“开门红”

随着新冠肺炎疫情的加剧
态势，如果明年还不能如期举行
东京奥运会，怎么办？对此，东京
奥组委主席森喜朗昨天给予回
应， 如果疫情在明年仍未平息，
东京奥运会将会直接取消。

2020 东京奥运会目前已
被推迟到 2021 年 7 月 23 日
开幕 ， 但已有越来越多的传
染病学家开始担心东京奥运
会无法在明年顺利举办 。 森
喜朗昨天接受日本媒体采访
时表示 ， 如果疫情在明年夏
天前无法结束 ， 那么东京奥
运会不会选择再度推迟 ， 而
是会直接取消。

森喜朗表示， 在现代奥运
会历史中， 奥运会一般只会因
战争原因取消，而这次东京奥组
委是在与看不到的敌人作斗争。

“我们希望努力控制住疫情，明
年夏天在和平的环境中举办奥
运会。 在战胜疫情后，东京奥运
会将成为一届更具价值的盛会，
我们期待付出的辛苦与努力都
能得到回报。 ”森喜朗说。

历史上奥运会曾三次被取
消， 分别是 1916 年柏林奥运
会 、1940 年 东 京 奥 运 会 和
1944 年伦敦奥运会，原因都是
战争。如果 2020 东京奥运会真
的因为疫情被取消， 那么将成

为历史上首届因传染病而取消
的奥运会。

已有多个国家的传染病学
家表示， 如果疫情得不到进一
步的控制， 东京奥运会很难在
明年夏天顺利举办。目前看来，
及时研制出新冠肺炎疫苗对于
顺利举办东京奥运会至关重
要。 日本医师会会长横仓义武
昨日在记者会上表示， 如果没
有制造出疫苗，在 2021 年举办
东京奥运会将“极其困难”。

另外森喜朗介绍， 为了缩
减相关成本，东京奥组委计划
将东京奥运会及残奥会的四
场开闭幕式精简为两场，即在

奥运会开幕时举办综合开幕
式，在残奥会闭幕时举办综合
闭幕式。 森喜朗表示，这种做
法既能在很大程度上削减开
支，也能向世界人民发出人类
已经战胜世界性危机的声音。

虽然东京奥组委的出发点
可以理解， 不过他们若想完成
这样的设想还必须得到国际奥
委会的同意。另外，东京奥组委
还需解决已经出售的奥运会及
残奥会开幕式门票和转播商权
益问题。 如果东京奥组委的想
法最终成行， 东京奥运会将又
创造一个新的历史。

羊城晚报记者 郝浩宇

关注奥运

再不能如期开幕，
中超·焦点

上海申花将举行队内
对抗赛并全程直播

是球迷“福利”
也让中超获益

疫情仍在持续， 东京奥组委主席森喜朗就
东京奥运会的前景作出表态———

就就就就就取取取取取消消消消消
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昆山周庄风靡天下， 除此之
外，很少人知道江阴与兴化还各
有一个周庄。 这条名为“周行”的
乡村路就位于江北兴化的周庄
镇上。“周行” 一词源自《道德
经》：“寂兮寥兮，独立不改，周行
而不殆”，有周而复始、生生不息
之意。

按照这个解释，“周行”应该
读成“zhōu� xíng”，这也符合
多数人的第一印象。

此外 ， 周行， 还有“zhōu�
háng”这个读音。《诗·小雅·大
东》里有“佻佻公子，行彼周行”。
朱熹《诗集传》里解释道：“周行，
大路也。 ”在此基础上衍生出“至
善之道”。《诗·小雅·鹿鸣》里有

“人之好我，示我周行”。
一条乡村公路 ， 这么有内

涵，又精准，贴题，让我在第一时
间心驰神往。

因缘际会， 我踏上了这条古
风盎然的乡村公路，饱览了自然
与人文的盛景。 那天，天气晴暖，
不用穿外套。 宽阔的四车道上，
暖风骀荡，两侧的田野里，麦苗
摇曳，菜花芳香，极目所望，平原
绿野，江山如画，犹如盛唐李思
训李昭道父子的金碧山水。

这条路是一条环线 ， 全长
13.6 公里， 跨越江苏 231 省道，
也就是原来的兴泰公路东西两
侧，途经周郊、农兴、祁沟、江孙
庄、西坂伦、东坂伦、黄界、西边
城等 8 个村庄。

与“周行” 这个名字相配套
的，还有 24 节气主题。 全路段以
农历 24 节气作为关键词， 结合
当地人文历史、风土人情、特色
产业，沿途建设应时景观，旨在
展现“四时八节”、顺天应时的乡
村农耕文化。

24 节气，8 个村庄， 每个村
庄“分”到 3 个节气。 这 8 个村子
中，周郊与农兴我没去过，但它
俩的名字很有味道。 周郊，如同
京畿； 农兴， 更加直白。 其他 6
个， 都有很浓郁的工商业氛围，
尤其是西边城， 这里人以聪明、
勤劳、团结著称，他们最早挖泥，
后来贩卖、制造皮鞋，是苏中鞋
业的一个枢纽。 该村漂亮的别墅
鳞次栉比，目测有一百栋，户均
造价一百万元左右，堪称周行线
上一颗明珠。

往西到了黄界村， 村边有家
玩具公司，旁边有一座原木制作
的八角亭， 这是公司老板赞助
的，造型精美，成本不低。 附近父
老常来栖息，成为一道景观。

江苏这几年用心治水， 成绩
斐然，用一句网红语言说：水大
鱼大。 这里的野生淡水鱼量大质
优， 惹得垂钓爱好者闻风而动，
东到盐城南通， 南到无锡南京，
西到扬州，北到淮安，都有人开
车过来，形成群落，乐此不疲。 但
由于条件限制，连吃饭的地方都
极少，遑论住宿，这些钓友往往
自带盒饭，极其不便。

看到这些旺盛的需求 ，周
围乡村便努力创造供给 。 他们
在河流与公路的交汇点 ， 比如
黄界与坂伦设立了几处钓友驿
站 ，有小饭馆 、小超市 、简易民
宿，今年便可以投入使用，不但
给游客提供了方便 ， 还有观景
的收获。 虽然条件简陋，毕竟从
无到有。

沿线许多种植园 ， 比如猕
猴桃，路边一块大招牌上，画着
猕猴桃截面图，让人一目了然。
在那些角落， 则种植了许多三
叶草。

在一个开阔的拐角处， 有一
个巨型木制方框。 朋友要我上去
拍照，我说这有啥可拍的？ 他们
说你到正面看看，我一看，嚯，果
然，这就是个“相框”，背后景色
壮观。 然后便呼朋引伴，攀爬上
去，争相合影。

事实上， 江苏的三个周庄，
都与张士诚所建立的“大周”政
权有关。 而昆山周庄的超豪沈万
山，跟张士诚交好，所以后来受
到朱元璋打压。

张士诚后来兵败身死， 正史
上评价不高，但他统治苏州十余
年，受到民众爱戴，至今香火不
绝。 作为乱世枭雄，他的战略、外
交与军事水平有限，但内政水平
是毋庸置疑的。 这点，他与西汉
时“七国之乱”的带头大哥吴王
刘濞如出一辙，后者起兵对抗汉
景帝，失败被杀，却一直受到扬
州人民的崇拜，因为他在东南一
带富民有功。

从文武周公的西周到张士诚
的大周再到当下的周行线，一以
贯之的，是民本思想。

周末清晨，去菜市场买菜，看到一菜摊上堆满
了新鲜的春笋，望着这一支支可爱的春笋，我仿佛
回到了大山深处的老家， 想起童年时在乡下老家
竹林里挖竹笋，在乡下老家吃竹笋的情景，仿佛闻
到了故乡的春笋散发出的淡淡的清香。

我的老家在湘西一座大山的深处， 是一个林
区。 山一座连着一座，近山接远山，远山之外还是
重重叠叠连绵不断的山峰， 群峰之上又露出更秀
隽的山峰。 村子里山上山下，全是繁茂的树木或是
满山的翠竹, 郁郁葱葱的树林和青翠碧绿的竹林
中，弥漫着熟悉的大山味道。

记忆中，清明前后，经过一个冬天的蛰伏，不
知是春姑娘把它们唤醒，还是雷公公把它们吵醒，
在春雨的滋润下，春笋像赶趟似的破土而出，漫山
遍野。 正是草长莺飞春意浓的时节，乡亲们也许正
在忙碌着挖春笋呢。

春笋因其清香酥脆、鲜嫩可口、营养丰富而深
受大家喜爱，自古就被人们称作美味佳肴。《诗经》
里有云：“其籁伊何？ 惟笋及蒲。 ”唐代大诗人杜甫
在《咏春笋》里亦云：“无数春笋满林生，柴门密掩
断行人。会须上番看成竹，客至从嗔不出迎。”白居
易也有“此州乃竹乡，春笋满山谷”的诗句。苏东坡
更是喜爱竹笋，在诗中写道：“无肉令人瘦，无竹令
人俗。 若要不瘦又不俗，每日笋烧肉。 ”

春笋是山里人春天常吃的一道菜， 吃法也有
很多种。 比如竹笋烧腊肉、青椒炒竹笋、油焖春笋
……还有把竹笋煮熟后晾晒制作成笋干的， 乡亲
们称之为“玉兰片”，但我最喜欢的还是春笋炒黄
菜。 刚从山上挖回的吸足了一冬水分的白胖胖的
鲜嫩春笋，与家乡的黄菜一起炒，那真是难得的美
味，也是乡亲们招待贵宾的佳肴。

山里人的生活与竹笋有着密不可分的联系，
对竹笋有着特别的感情， 自然也流传下来很多有
关竹笋的故事。 记得小时候，大人们常会在夏夜，
在我家院子里的那棵老梨树下，或在晒谷坪里，或
在地里干活时，给我们讲那些流传久远的故事，每
次听我都觉得津津有味。 其中有一个母亲给我讲
的经过她改编过的“哭竹生笋”的故事，我现在印
象都特别深刻。 说有一少年孟宗，从小父亡，由母
亲拉扯大，但在一严冬，母亲病危，乡里郎中说要
鲜笋做汤为饵才能治好病。 而在冰封雪飘的寒冬，
哪里有鲜笋，不想失去母亲的孟宗没有灰心，哭着
来到竹林，由于他的诚意感动了竹神，从此便有了
冬笋，孟宗也因此治好了母亲的病。

有一年我回乡下老家看父母， 我们三兄妹闲
聊时，我随口说想吃家乡的春笋，那时还不是春笋
破土而出的时候，春笋还没长出来，很难找，没想
到父亲听到后， 悄悄地扛着锄头到很远的竹林里
去挖春笋。 看到父亲挖回的那一支支白胖胖的鲜
嫩的春笋，看着父亲那被荆棘划伤的苍老的双手，
我的眼睛湿润了……

离开老家已经很多年了， 也很多年没回乡下
老家去挖春笋了。 这些年，尽管时常在家里做春笋
这道菜，也会在饭店点春笋这道菜，却总吃不出故
乡春笋的那种味道来……

由首尔夜飞济州 ， 入住酒店 。
翌日一早醒来 ， 窗外已是鸟鸣啾
啾 ，蓝天白云 ，一扫首尔的阴霾 ，心
情愉悦 。

坐车前往济州大学 ，路上想起
多年前在京畿道檀国大学执教时

在首尔汉江两岸观光的情景。 那时
正是樱花季节。 韩国的樱花大多栽
在路边 ，樱花盛开时 ，粉白色的花
团锦簇 ， 挂满了树上的枝枝桠桠 ，
好似路两旁站着身穿粉白色蓬松

衣裙的韩国少女 ，面如凝脂 ，婀娜
多姿 。 风吹过 ，树上便飘下如雪花
般的粉白色花瓣 ，在天地间唱一曲
美丽哀婉的樱花颂。

不多时 ，便抵达济州大学美丽
的校园 。 粉白色的樱花已谢 ，金黄
色的油菜花未开 ，然而济州的春天
并不寂寞 ，4 月里的杜鹃花开放得
正欢 ，着实让人喜爱 ：一团团 ，一簇
簇的金达莱 （又名尖叶杜鹃或兴安
杜鹃 ），在微风中绽放着姹紫嫣红 ，
分外妖娆。

在韩国 ，金达莱是田野里最早
开放的花朵 ，韩国人将其视为春天
的使者 ，是坚贞 、美好 、吉祥 、幸福
的象征 ，也把济州的春天装扮得格
外娇艳欲滴，生机盎然。 曾记得，那
年深秋 ，去被列为首尔世界文化遗
产之首的昌德宫参观 ，爱上了其后
苑满山遍野的红枫树叶 。 那种红 ，
红得淋漓尽致 ， 不带一点杂色 ，让
人热血沸腾 ；红得奔放自如 ，慷慨
激越，犹如去赴生死邀约。

如今 ，4 月的济州 ， 春花正烂
漫 。 无拘无束地恣意绽放着的金
达莱 ，正如昆曲 《牡丹亭 》杜丽娘
所唱 : “遍青山啼红了杜鹃 ，荼蘼
外烟丝醉软 ， 牡丹虽好 ， 他春归
怎占的先 ！ ” 金达莱的花语是长
久开放的花 ， 韩国人用它来象征
恒久的繁荣 、 喜悦和幸福 ， 无论
何时何地 ，它们都是春天的使者 。
难怪朝鲜半岛的不少文学作品都

喜欢以 “在金达莱花盛开的时候 ”
为开篇语 。

蓝天下盛开的金达莱 ，远远望
去犹如花蕊簇拥的波浪。 而在济州

西归浦中文洞 ，看到的是惊天动地
的山海之吻。

“洞 ”似乎是韩国特有的地名
称谓 ，比如首尔 ，据说就有五百多
个 “洞 ”，像著名商业街 “明洞 ”，还
有 “仁寺洞 ”，等等 ， “洞 ”大致相当
于中国城市的××街道，比如韩国的
街道办事处就叫“洞事务所”。 济州
不仅有优美动人的人文景观 ，更是
被联合国教科文组织定为世界自

然遗产 ，中文洞最出名的自然景观
首推柱状节理带。

济州本身是个火山喷发后形

成的岛屿 ，就如颇负盛名的希腊圣
托里尼岛一样 ，都是火山爆发而形
成的大自然的杰作 ： 高达 30-40
米的垂直柱状节理带 ，一根根呈五
角形或六角形黑色的柱状石棒 ，仿
佛是鬼斧神工雕凿而成 ，矗立在山
与海的交接处 ，且绵延数公里 。 波
涛汹涌时 ， 这里的浪可达十米以
上，“惊涛拍岸，卷起千堆雪”。站在
高处 ，遥想亿万年前 ，炽热的火红
岩浆前呼后拥滚下山崖 ，遇到冰冷
的海水急速冷却而收缩 ，发生爆裂
时 ，是何等惊心动魄 ！ 这是火与水
的接吻 ，这是山与海的碰撞 ；没有
如此惨烈的水火交融 ，没有如此干
脆的粉身碎骨 ，怎会有此世界自然
遗产？！

看完世界自然遗产的柱状节

理带 ， 沿着海边的中文散步道 ，径
直去穑达海水浴场。 这是一条专为
行人与游客所辟的海滨步行栈道 。
从地图上看 ，路途不远 ，正好闲庭
信步。 然而，道路是曲折的，并非一
马平川 ；路旁栏杆下 ，不时有浪花
涌起 ，亲吻我们的鞋底 。 左手是一
望无际的太平洋 ，右手是绵延的山
峦 ；我们聆听着大海的潮声 ；呼吸
着青山的空气 ，沉醉在大自然的怀
抱里。

拐了两个弯 ，终于见到了著名
的穑达海水浴场 ，此处的海滩呈月
牙形 ，仿佛沙滩要伸出双臂将湛蓝
色的大海拥入怀里。 这里是又一处
山与海接吻的奇观 ：环绕海边的陡
峭的悬崖是穑达海水浴场的一大

特色 ，如今虽然大半倒塌 ，但海水
浴场的右侧如屏风般的峭壁仍在 ，
悬崖上竟有一个天然的海蚀溶洞 ，
后面围着一圈玄武岩石。 沿海岸绝
壁前行，可以看到很多稀有植物。

穑达海水浴场沙滩上的沙子

很特别 ，有黑 、白 、赤 、灰四种颜
色 ，沙子细软柔滑 ，恰与济州岛的
黑 色 大 岩 石 形 成 刚 柔 相 济 的 对

比 。 夏天 ，这里是游泳 、冲浪者的
天堂 。 春日 ，乍暖还寒 ，风起浪涌 。
有一对浪漫的新娘和新郎 ， 正在
海边拍婚纱照 ， 脸上洋溢着幸福
的笑容……

雪白的浪花直扑岸边的礁石

与四彩的沙滩，起风了。

大湾晨曦（国画） □黄唯理

周行乡村路 □刘根勤金达莱花与山海之吻
□钱虹

故乡的春笋 □王继怀


